



# GHR

Mulhouse Sud-Alsace

## 50e anniversaire de la MMPA et de l'APAM

Publié le 06 novembre 2023

La Maison Médicale pour Personnes Agées (MMPA) et l'Association des Personnes Agées du Moenchsberg (APAM) fêtent cette année leur 50e anniversaire. Ce double événement a été célébré le samedi 14 octobre 2023, avec un « apéritif des 50 ans », le lancement d'une exposition de photographies et l'organisation de la « Fête d'automne ».



**La genèse de la MMPA, l'évolution de la filière gériatrique à Mulhouse et dans le Sud-Alsace et les missions de l'APAM ont été évoquées par Mme Ravinet, adjointe à la Directrice du GHRMSA, le Dr Passadori, chef du pôle Gériatrie, et Catherine Bruder, présidente de l'APAM.**

En ouverture de cette journée festive, Mme Catherine Ravinet, adjointe à la Directrice du GHRMSA, a retracé la genèse de la MMPA, « premier bâtiment construit sur le site du Moenchsberg » qui allait « marquer l'entrée du CH de Mulhouse dans l'ère de la modernité avec le transfert de ses activités du site du Hasenrain vers le site du Moenchsberg », un projet fortement soutenu par Emile Muller, alors député-maire de Mulhouse et président du CH de Mulhouse. Mme Ravinet a saisi cette occasion pour saluer l'équipe de l'imprimerie implantée au sous-sol de la MMPA depuis plus de 40 ans, qui a réalisé le « numéro spécial 50 ans » des VieuxAmis, fascicule édité par l'APAM, ainsi que les tirages de l'exposition photos des 50 ans.

## Rigueur professionnelle, éthique de soins, interdisciplinarité

Le pôle de Gériatrie a déployé une filière gériatrique complète intégrant, aujourd'hui, les sites d'Altkirch,

de Bitschwiller-lès-Thann, Cernay, Mulhouse, Sierentz et Thann. Ce pôle est « un pôle d'excellence hérité des fondateurs de la gériatrie alsacienne », a rappelé le Dr Passadori. Le Pr Kuntzmann et le Pr Berthel, à l'échelle régionale, le Dr Peter, le Dr Grosshans et les « personnalités infirmières » comme Mmes Brellmann ou Rummelhardt « ont su imprimer leur marque notamment en associant une rigueur professionnelle à une éthique de soins et à une interdisciplinarité associant l'ensemble des professions aux soins des personnes dans les projets et les soins eux-mêmes. » Le Dr Passadori a également salué l'engagement de « Viviane Pflugfelder, Catherine Bruder et Christian Simon » qui ont contribué à la mise en place, il y a quelques années, du pôle de Gériatrie, « l'un des premiers du CHM », issu du rapprochement entre les projets soignants, médicaux et administratifs dans un esprit d'interdisciplinarité, « chère à la discipline et très ancrée à Mulhouse ».

## **Le pôle de Gériatrie parmi les « leaders nationaux ».**

Au fil des années le pôle de Gériatrie du CHM puis du GHRMSA a su développer « une expertise dans le champ des syndromes gériatriques », ce qui en fait un des « leaders nationaux ». Le Dr Passadori a présenté les « développements multiples » ayant vu le jour à la MMPA : « création de l'hôpital de semaine de SSR, du Centre d'Evaluation et Remise en Forme dans le domaine de la réadaptation rééducation, de l'Unité cognitivo-comportementale en SSR et de l'Unité d'Hébergement Renforcé confortant le secteur de psychogériatrie en SSR et en USLD. Cela a permis à l'hôpital de jour de se développer et d'entreprendre l'humanisation de l'aile centrale. Le pôle de Gériatrie s'est ouvert vers l'extérieur en créant une des premières équipes mobiles gériatriques intra et extrahospitalières de France et le Réseau Alsace Gérontologie couvrant l'ensemble du territoire alsacien. » En parallèle, « les effectifs » ont connu une hausse en « quantité et qualité », a souligné le Dr Passadori qui dirige aujourd'hui une structure comptabilisant 900 soignants et 30 postes de médecins.

## **« Source d'innovation et de progrès »**

Le pôle de Gériatrie n'a pas échappé aux périodes de turbulences, comme l'a rappelé le Dr Passadori : « Le projet permettant de regrouper le secteur médicosocial au Hasenrain et d'humaniser la MMPA est abandonné pour des raisons financières. L'épidémie de Covid 19 a secoué particulièrement violemment le secteur de gériatrie. La crise de l'hôpital oblige à des fermetures de secteurs gériatriques entiers. » Face à ces aléas, « Le pôle de gériatrie se défend contre l'adversité en essayant d'être inventif. », a souligné le chef de pôle. Il s'est réjoui de la concrétisation du projet architectural médicosocial « tant attendu » et « enfin quasiment adopté sinon complètement financé, qui « verra le jour fin 2026, si tout se passe bien ». Le pôle de Gériatrie du GHRMSA regroupe aujourd'hui 1200 lits et places. La célébration du cinquantenaire de la MMPA a été l'occasion pour le Dr Passadori de se projeter dans l'avenir. « L'héritage de fonctionnements ancrés dans les territoires est à préserver, tout en permettant une mutualisation des projets et idées », a-t-il déclaré avant de conclure : « Je n'ai aucun doute sur les capacités du pôle à prouver qu'il sera encore et toujours source d'innovation et de progrès dans les années à venir. » Le développement de nouvelles filières spécialisées à l'image de l'oncogériatrie depuis février 2023 et de l'orthogériatrie prochainement, font partie de ces perspectives.

## En 50 ans, l'APAM a su évoluer et s'adapter aux personnes âgées accueillies

Cette journée festive a permis à Catherine Bruder, présidente de l'association les Amis des Personnes Agées du Moenchsberg – APAM, de présenter l'association depuis sa création en 1973 jusqu'à nos jours. « L'association est née de la volonté d'un groupe de bénévoles issues pour la plupart d'un club qui se prénomme le Club de l'Automne composé de jeunes retraitées en grande partie de l'enseignement », a rappelé Catherine Bruder. Alors qu'il n'existait pas de poste d'animateurs, « ce groupe a pris les choses en main » en proposant des ateliers de bricolage, des sorties, concerts, repas festifs et autres animations.» A l'initiative d'un bénévole, le 1er journal les « Vieux Amis » a été diffusé en 1979 auprès des résidents de la MMPA, à raison de quatre numéros par an. Catherine Bruder a rendu hommage à « ces pionnières et ces pionniers qui ont créé l'association et dont malheureusement certaines et certains ne sont plus là. » En 50 ans, « l'APAM a su évoluer et s'adapter aux personnes âgées accueillies dont le profil a changé », a encore souligné Catherine Bruder qui n'a pas manqué de citer les nouvelles propositions d'actions comme « le vide-grenier du 1er mai ou de nouveaux partenariats comme avec le théâtre de poche. » Durant ces 50 années, les activités orientées vers la collecte de fonds ont permis de financer des équipements, des fournitures pour les différents ateliers de bricolage ou des aménagements extérieurs. La présidente de l'APAM n'a pas manqué de rappeler que la première mission « inscrite dans les statuts » de l'association et les actions des bénévoles ont pour but d'«assurer aux personnes âgées une amélioration constante de leur environnement matériel et moral. »



 RETOUR À LA LISTE



**GHR MULHOUSE SUD ALSACE**

68100  
87, AVENUE D'ALTKIRCH

 03 89 64 64 64



**CONTACTEZ-NOUS**